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Les Chrétiens vont célébrer, dimanche 24 mars 2024, la fête des Rameaux. C'est au 9e siècle 
qu'apparaissent en Occident les premiers témoignages des processions organisées ce jour-là 
pour commémorer l'entrée du Christ dans Jérusalem. 
Dans le calendrier liturgique chrétien, c’est le dimanche qui précède celui de Pâques, le dernier 
dimanche du Carême et celui qui marque l’entrée dans la Semaine sainte. 

QU’EST-CE- QUE LE DIMANCHE DES RAMEAUX ?

Selon les quatre évangiles canoniques, six 
jours avant la fête de la Pâque juive, Jésus 
vient à Jérusalem. La foule va à sa rencontre et 
l’acclame lors de son entrée dans la ville, il est 
alors reconnu comme le fils de David, le 
Messie attendu par le peuple d’Israël.  

 

La foule a tapissé le sol de manteaux et de 
rameaux verts de palmiers et crie: “Hosanna, 
Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur! 
Béni soit le roi d’Israël!” qui évoquent la fête 
des récoltes, Souccot1, mentionnée dans le 
Lévitique. 

La cérémonie des Rameaux a passé très 
vraisemblablement de la Palestine au reste de 
l’Orient, et de l’Orient à l’Occident.                                

Elle était en usage en Orient dès le commencement du 5e  siècle au plus tard, mais il n’y a point 
de preuve bien évidente qu’elle ait été établie dans les églises d’Occident avant le 6e  siècle.  

 
1 L’une des trois fêtes de pèlerinage prescrites par la Torah, au cours de laquelle on célèbre dans la joie 
l'assistance divine reçue par les enfants d'Israël lors de l'Exode et la récolte qui marque la fin du cycle agricole 
annuel. 

QUELQUES MOTS  

SUR MERCREDI DES CENDRES ET 
CAREME 

Aux folles joies du carnaval succède un 
temps de jeûne et de pénitence désigné sous 
l’appellation de Carême , observé en 
référence aux quarante jours de jeûne de 
Jésus dans le désert. Débutant par le 
mercredi des Cendres, il s’achève avec 
Pâques.  

L’origine du Carême remonte aux premiers 
temps du catholicisme, écrit à la fin du 18e 
siècle Joseph-Matthieu d’Agoult, évêque de 
Pamiers ; il paraît même certain que son 
institution appartient aux apôtres. 

C'est le concile de Nicée, en 325, qui fait du 
Carême un temps liturgique spécifique d'une 
durée de 40 jours, consacré notamment à 
l'enseignement des catéchumènes. 

Le mercredi des Cendres,  premier jour du 
Carême, est marqué par l’imposition des 
cendres : le prêtre dépose un peu de cendres 
sur le front de chaque fidèle, en signe de la 
fragilité de l’homme, mais aussi 
d’espérance ; les mêmes paroles 
retentissaient à toutes les oreilles : “Homme, 
souviens-toi que tu n’es que poussière et que 
tu retourneras en poussière ! ” 

La cérémonie des Cendres ne remonte, elle, 
qu’au 9e siècle.  

Entrée de Jésus dans Jérusalem 
Fresque de Giotto di Bondone (1266-1337), 

Église de l’Arena, Padoue, Italie. 
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C’est en mémoire de ce jour que les Chrétiens portent des rameaux (de buis, d’olivier, de 
laurier ou de palmier, selon les régions). 

• Coutumes et traditions

Saint Aldhelm, qui mourut en 709, témoigne que la cérémonie des Rameaux se célébrait de 
son temps en Angleterre, et qu’on était fondé pour ce sujet sur l’autorité légitime des anciens. 
Autrefois, on portait à la procession des Rameaux le livre des saints Évangiles pour représenter 
Jésus-Christ. En quelques endroits, et surtout en Normandie, on y portait même le Saint-
Sacrement. 

 
Le dimanche des Rameaux avait encore divers autres noms. On l’appelait dimanche des 
palmes, dimanche des baies, ou dimanche baïphore, ou porte-rameaux, jour d’Osanna, Pâque 
fleurie, à cause des fleurs dont on faisait des bouquets, ou que l’on portait sur de hautes tiges 
à la procession,  dimanche de l’indulgence, parce qu’on y faisait la réconciliation solennelle 
des pénitents publics, Pâque des compétents ou postulants, c’est-à-dire, des catéchumènes 
qu’on rassemblait ce jour-là pour les admettre au baptême qui devait se donner le samedi-
saint ; lave-tête, capiti-lavium, parce qu’en ce jour on faisait la cérémonie de laver la tête à 
ceux qui devaient être baptisés.  

Le dimanche des Rameaux commémore deux événements relatés dans le Nouveau 
Testament : d'une part, l'entrée solennelle de Jésus à Jérusalem, ; d'autre part, la Passion du 
Christ, sa mort sur la croix et sa mise au tombeau, d'où le nom actuel de “célébration des 
Rameaux et de la Passion ”. 

Depuis le concile Vatican II (1962-1965) son nom liturgique est le “dimanche des Rameaux”. 

 

Sarcophage de Junius Bassus, 359 Icône serbe 

https://fr.wikipedia.org/wiki/IIe_concile_%C5%93cum%C3%A9nique_du_Vatican
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• Symbolique autour du rameau

Le dimanche des Rameaux,  le célébrant bénit les rameaux et lit le récit évangélique de l’entrée 
messianique de Jésus avant de se rendre en procession jusqu’à l’intérieur de l’église. 

La tradition chrétienne veut que l’on emporte, après la messe, les 
rameaux bénis, pour en orner les croix dans les maisons comme geste 
de vénération envers Jésus-Christ.  

Ainsi, en France, Le buis béni est placé dans les maisons, sur les 
tombes, etc. jusqu'à l'année suivante.  

Pour les Chrétiens, Il se veut un rappel de la croix de Jésus. Le buis 
est un morceau de bois comme la croix du Christ. Mais les rameaux 
sont faits aussi des feuilles bien vertes : c’est le signe qu’après sa mort 
sur la croix Jésus-Christ va ressusciter le jour de Pâques. 

 

 

Selon le Code de droit canonique, les objets 
bénis ne doivent pas être jetés à la poubelle, 
mais traités avec respect (“ Les choses sacrées 
qui sont destinées au culte divin par une 
dédicace ou une bénédiction seront traitées avec 
respect et ne seront pas employées à un usage 
profane ou impropre, même si elles sont la 
propriété de personnes privées”). 

À la messe, ces branches de buis ont été bénies 
par le prêtre et transformées en “sacramental” , 
un objet qui nous rapproche de la célébration 
des sept sacrements. Les jeter équivaut à rejeter 
leur but sacré et à les traiter comme tout autre 
objet dont nous n’avons plus besoin…  

 

 

 

 

 

 

 

Alors que faire des rameaux bénis l’année 
précédente ? 

Souvent, les prêtres encouragent leurs fidèles à 
déposer leurs rameaux de l’année précédente à 
l'église afin qu'ils puissent brûler les branches et en 
faire des cendres pour le mercredi des Cendres.  

cette façon, l'année liturgique garde un lien avec la 
précédente et rien ne se perd. 

En Espagne, des feuilles de palmiers blanchies et 
tressées appelées “palmas blancas » sont 

employées lors de la célébration religieuse. 

L’espèce des rameaux ne 
répond à aucune prescription 
de l’Eglise. 
Les traditions diffèrent selon 
les pays.  
Seule indication : les rameaux 
ne doivent pas être du bois 
mort, mais des branches au 
feuillage vert pour rappeler 
que la vie ne finit pas et 
qu’elle l’emporte sur la mort. 
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• Les rameaux dans le monde

Si en France, le buis est traditionnellement utilisé, il existe bien sûr d’autres branches comme 
le sapin, le laurier ou encore l’olivier.  

Célébré par les Chrétiens du monde entier, le dimanche des Rameaux se mêle aux traditions 
locales, offrant ainsi des spectacles magnifiques.  

 

Le sapin est déjà utilisé dans certains pays nordiques pour fêter les Rameaux. En France, il lui 
est déjà arrivé de voler la vedette au buis lorsque la pyrale, une espèce invasive, avait décimé 
des arbustes entiers, comme en 2018. 

Tradition déjà répandue dans le Sud de la France, des branches de laurier, d’olivier portant 
des fruits ou des palmiers tressés. C’est là une particularité partagée avec une partie du bassin 
Méditerranéen. 

À Haïti, par exemple, les Chrétiens arborent des grandes gerbes de palmiers. Au Paraguay, 
celles-ci sont ornées de fleurs tressées. 

Chez les Coptes, l’usage veut que les fidèles tressent des épis de blé vert qui sont ensuite 
bénis le jour des Rameaux. 

Dans la plupart des pays de l’Europe de l’Est, comme en Ukraine, on utilise des branches de 
saules à chaton de couleur blanche. Cette plante annonce le printemps, le début d’une vie 
nouvelle. 

Mosaïque de la chapelle Palatine de Palerme - vers 1150 

https://fr.aleteia.org/2018/03/23/palmes-buis-bonbons-la-tradition-des-rameaux-a-travers-le-monde/
https://fr.aleteia.org/2018/03/23/palmes-buis-bonbons-la-tradition-des-rameaux-a-travers-le-monde/
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Reconnaissable à ses longues branches qui balaient le sol, le saule pleureur fournit ses 
rameaux aux Arméniens et aux Bulgares qui en fabriquent des couronnes pour fêter l’entrée 
de Jésus dans Jérusalem. 

En Hollande, les Chrétiens fêtent les Rameaux avec des branches de houx. 

En Pologne, dans certains villages comme à 
Lipnica Murowana, située au Sud du pays, à 100 
kilomètres de Cracovie, dans la région des 
Carpates, le dimanche des Rameaux, ses 
habitants participent au concours du plus beau 
rameau appelés “palme de Pâques”.  

Celui-ci doit être le plus beau, le plus orné et 
surtout… le plus haut ! Fabriqué à partir d’un 
grand poteau en bois, le rameau, enveloppé par 
des aiguilles de pins, des brindilles, branches de 
saule, parfois des milliers de fleurs de papier de 
soie et des rubans, peut atteindre jusqu’à 20 
mètres ! 

Cette coutume de confection de rameaux existe 
en Pologne depuis le 17e siècle. Les palmes de 
Pâques servaient également à protéger la ferme 
des catastrophes naturelles et assurer la bonne 
santé des familles. Ces palmes devaient 
protéger, entre autres des épidémies. 

 

Plus loin, au Vietnam, la coutume 
veut que ce soit des feuilles de 
cocotiers. 

Plus surprenant, en Algérie et dans 
le Sud de la France, une tradition 
veut (en perte de vitesse) qu’on 
accroche des friandises sur 
certains rameaux pour faire 
patienter les enfants.  

 

 

 

 

 

Ainsi, du religieux au folklorique, le dimanche des Rameaux, selon les zones climatiques, on 
voit aux portes des églises toutes sortes de végétaux pour commémorer l'entrée triomphale 
de Jésus à Jérusalem. 

 

 

Rameaux décorés avec friandises : accrocher des friandises sur 
certains rameaux pour faire patienter les enfants.                                  

Ils doivent attendre la messe pour y toucher. 

Pologne : les palmes de Pâques 
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• Pourquoi des “parmureli” au Vatican le dimanche des Rameaux depuis 
le 16e siècle ?

Si la plupart des fidèles recevront de simples feuilles de houx, de buis ou de palmier, le pape 
et les cardinaux porteront des “parmureli”.  

L’histoire de ces feuilles de palmier blanchies et tressées, est étroitement liée à l’obélisque 
situé place Saint-Pierre. 

Ces créations de feuille de palmiers sont tissées à la main de manière très élaborée.      

Les parmureli proviennent des villes de Sanremo et Bordighera, en Ligurie, au Nord-Ouest de 
l’Italie. Cette région, qui longe la Méditerranée, est connue pour ses palmiers luxuriants.            
Mais, ce n’est pas la seule raison qui explique la présence de ces feuilles tissées place saint-
Pierre, le dimanche des Rameaux. 

L’histoire raconte en effet qu’en 1586, le pape Sixte V a ordonné qu’un obélisque égyptien 
de presque 30 mètres de hauteur soit déplacé du Cirque de Néron jusqu’au centre de la 
place Saint-Pierre. L’obélisque pèse 350 tonnes et son déplacement a nécessité pas moins 
de 900 hommes, 140 chevaux et 44 treuils. 

Une foule s’était rassemblée pour assister à son élévation vers son nouvel emplacement 
sur la place Saint-Pierre. Sachant qu’il y avait peu de place pour l’erreur étant donné la 
taille massive de l’obélisque, le pape a ordonné qu’un silence complet soit observé sur la 
place. Quiconque parlerait serait exécuté. 

Cependant, alors que l’obélisque était érigé, le poids du monument exerça une forte 
traction sur les cordes, qui commencèrent à s’effilocher. L’obélisque se mis alors mis à 
osciller dangereusement. 

Dans la foule, un capitaine de navire, Benedetto Bresca, vit qui se passait et cria: “De l’eau 
sur les cordes ! – Aiga ae corde! ” En tant que marin expérimenté, il savait que mouiller les 
cordes les tendrait et les renforcerait. L’ingénieur qui supervisait l’opération suivit le 
conseil de Bresca et fit verser de l’eau sur les cordes. L’obélisque fut finalement mis en 
place avec succès. 

En criant, Benedetto Bresca avait outrepassé l’ordre du pape, mais il avait également 
sauvé l’obélisque et peut-être la vie de certains de ceux qui l’érigeaient.  

Plutôt que de punir le capitaine, le pape Sixte V reconnut sa contribution en faisant, de 
lui et de ses descendants, les fournisseurs officiels des palmes du Vatican pour le 
dimanche des Rameaux. 

Plus de quatre siècles plus tard, la 
tradition se poursuit.  

Plus de 2.000 parmureli sont distribués 
chaque année aux fidèles présents sur 
la place Saint-Pierre pour recevoir la 
bénédiction des Rameaux.  

Une centaine de ces feuilles de palmier 
d’environ un mètre de long sont 
remises aux cardinaux, le pape reçoit, 
quant à lui, le parmurelo le plus grand 
et le plus élaboré, d’environ                               
2,5 mètres.  © Vatican media 
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Au fil du temps, les parmureli sont devenus plus élaborés mais ils sont encore tissés à la 
main à Sanremo et Bordighera. 

 

 

Rome, place Saint-Pierre, Dimanche des Rameaux 2018 - © Jacques Berset 

 

 

Présentation proposée par Solange Bouvier 
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